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导 读

我市常住人口城镇化率达69%

城乡融合，绘就瑞安一体化发展新画卷
■记者周小玲

本版责编 李群 编辑 陈异俗

“云江丰味”成为温州唯一登上中

国区域农业形象品牌影响力指数百强

榜的品牌，温州市域铁路S3线+附属配

套工程瑞安段两大百亿工程落地，获评

美丽浙江建设工作考核优秀单位、省林

长制工作优秀县、省级环境健康友好创

新试点县……

2024 年，我市深入实施“强城筑

核”行动，大干快上，全方位推进全域城

乡融合发展，以城乡要素打响乡村“金

字招牌”，优化县域空间布局，打造生态

和美乡村，将城乡融合发展的“一池春

水”激荡得风生水起。

1978年末，我国常住人口城镇化

率只有17.92%。到了2023年，我市常

住人口城镇化率达到69%，提前实现

“十四五”规划目标。改革开放40多年

来，尤其是过去一年，我市城镇化发展、

城乡融合发展，取得很大的发展成就。

打响乡村农产“金字招牌”
推进现代农业全链条升级

在刚刚过去的2024农历年岁末，

我市各行各业正开足马力赶订单，多个

项目建设如火如荼；“云江丰味”多家门

店，也开启了年末岁尾“奋进模式”，湖

岭牛肉干、陶山红糖、天井垟有机大米

等商品琳琅满目，令人目不暇接。

2024年12月，马屿镇快乐家庭农

场里的红美人迎来了大丰收，一个个鲜

嫩多汁的果子挂满枝头。这些硕大的

果子在经过采摘“落果”、精心装篮、安

全运输等一系列环节，最终被运往“云

江丰味”的各个门店和消费者见面。而

这个过程，有一个严格的准入门槛。

“‘云江丰味’每年开展授权企业申

请，接受瑞安市域内各类涉农主体报

名。报名主体需三年内无农产品质量安

全事故和无不良信用记录，需纳入省农

产品质量安全追溯平台，产品质量要符

合国家相关标准等。”市供销联社相关负

责人表示。“云江丰味”搭建起一座连接

农户与市场的坚实桥梁，成为温州唯一

登上中国区域农业形象品牌影响力指数

百强榜的品牌。2024年，“云江丰味”品

牌累计入驻60家授权企业的75款本地

商品，先后开设“云江丰味”加盟店和直

营店5家，年销售额超3000万元。

“云江丰味”只是我市打响乡村农

产品“金字招牌”典型代表。在瑞安，温

州丰和海洋开发有限公司的北麂大黄

鱼同样成绩亮眼。近年来，北麂乡探索

大黄鱼“育养制运销”全产业链打造，聚

合岛上四个渔业合作社，与温州丰和海

洋开发有限公司成立我市首个北麂大

黄鱼养殖专业合作社联合社。2024

年，温州丰和海洋开发有限公司的北麂

大黄鱼销往省内外各地，销售额达

2000万元，助力岛上村民增收，成为推

动乡村经济发展的强劲动力。

打好“产业牌”，奏响“振兴曲”。我

市持续擦亮农业“金字招牌”，2024年

新培育绿色食品5个，瑞安温郁金新入

选全国名特优新农产品名录。瑞安市

陶山甘蔗专业合作社、瑞安市东瓯清明

早茶专业合作社联合社等5家主体获

批浙江省优质农产品基地称号。

优化空间布局
城乡进一步融入发展“朋友圈”

县域，一头连着城市，一头连着乡

村，其交通网络的完善对于区域发展意

义重大。2024年，我市多个交通基础

设施建设项目稳步推进。

瑞湖高速对于湖岭镇而言，意义重

大。作为瑞安西部未通高速的中心镇

之一，湖岭镇交通的不便，束缚了其与

外界的交流和自身的发展。东西部交

往困难，人才招引更是难上加难，地区

经济发展的潜能也因此难以释放。

2024年，瑞湖高速项目建设全面

驶入快车道：3月，瑞湖高速云江1号特

大桥进入主墩施工阶段；4月，一标段首

桩顺利开钻；8月，飞云江1号特大桥主

墩钢吊箱顺利下放；11月，一标首片预

制T梁完成浇筑……

“瑞湖高速项目的实施使湖岭镇到

瑞安市区半小时、到温州市区1小时车

程成为现实。”市交通运输局相关负责

人表示，该项目建成后将显著提升区域

交通便利性，加强地区间的互联互通，

促进西部乡镇融入温州都市圈，助推当

地经济发展。

除此之外，市域铁路S3线+温瑞大

道快速路瑞安段两大百亿工程全面驶

入建设快车道，瑞苍高速、永宁大桥等

10项重大交通项目提速建设，瑞安交

通网络正加速成型，城与乡的“握手”，

也在此刻写下生动一章。

水环境治理显成效
绘就生态和美新画卷

近年来，我市持续深入打好碧水保

卫战，积极探索河湖治理的“绿色密

码”，水生态环境质量发生全局性变

化。2024年，我市省控及以上断面水

质优良率连续2年达100%，这得益于

我市全方位、系统性的水环境治理举措

在发挥效能。

2024年8月，云周街道十八江村综

合楼附近雨水口鸭嘴阀污水直排问题

引发关注。现场，污水肆意流出，臭味

弥漫刺鼻，是雨水口成了排污口？雨水

口里的污水到底从何而来？

温州市生态环境局瑞安分局治水

办第一时间组织专业技术人员奔赴现

场，通过对周边环境的勘查和排水系统

的溯源，最终锁定了污染源——厕所污

水未经任何处理直接排入雨水管道，导

致雨水口出现污水直排现象。随后，相

关人员组织将污水引入污水管网，从源

头切断污水直排通道，实现污水的有效

收集和处理。

这场碧水保卫战也离不开我市水

质自动监测系统的支撑。水质自动监

测系统采用多种技术原理，对水质参数

精准测量，当水质出现异常或超标时能

及时预警，相关部门可据此启动应急响

应机制。目前，我市飞云江和温瑞塘河

等全市范围内10余个水质监测断面，

均设有自动监测河道水质设备，为水环

境治理提供了有力的数据支撑。

十八江村水质的改善，正是我市城

乡水环境治理的缩影。2024年，我市

累计派出督查人员408人次，精准下发

督办单80件，直击断面水质、黑臭水

体、“污水零直排”等关键问题。截至当

年12月底，全市15个县控以上断面水

质均达到功能区要求，其中Ⅰ-Ⅲ类比

例从2023年的66.7%提升到77.3%；省

控及以上断面Ⅰ-Ⅲ类水比例继续保持

100%，市控、县控断面水质均达到或优

于Ⅳ类，其中九里汇断面从2023年的

Ⅳ类提升至Ⅲ类；赵山渡饮用水源水质

达标率维持100%。

今日10时起，“2025浙里过大年‘云江丰味’地方特色菜消费
券”活动第二轮消费券开始发放，发放时间为当天10时至18时，发完
即止；使用时间为2月6日10时至12日24时。

据悉，“2025浙里过大年‘云江
丰味’地方特色菜消费券”活动由市
政府联合我市优质餐饮企业推出，
通过发放消费券，引导市民品尝瑞
安美食，向游客展示瑞安美食文
化。该活动第一轮消费券发放使用
于2月4日落下帷幕，经过11天的
消费，已核销1634张消费券。

（具体详见第4版）
扫一扫，看详情

随着温州市轻轨S2线路的开通，拥有丰富旅

游资源的我市，如AAA级旅游街区忠义街历史文

化街区，国家级文物保护点玉海楼、利济医学堂等

景点吸引着大量的游客前来参观和游览。2024年

1月至10月，过夜游客人数达491.9万，同比增长

6.6%，人数排名温州各县（市、区）第4。其中，国庆

节期间，全域旅游人数达60.92万人次。

然而，我市的公共交通状况还有所欠缺，给游

客和居民的出行带来了不便。2024年市两会期

间，市人大代表何霞提出了《关于增设轻轨S2东山

站到瑞安市市区旅游专线的建议》，该建议直指当

下旅游交通的关键问题，引起广泛关注。

据何霞介绍，轻轨东山站到忠义街历史街区一

共有5个公交班车：2路、6路、16路、17路、116路，

途经10个至14个站点，耗时40分钟至51分钟，一

定程度上折损了游客的出行体验。

为此，她在《关于增设轻轨S2东山站到瑞安市

市区旅游专线的建议》中提出了四项建议：一要打

造一条市文旅游览专线，将隆山公园（瑞安知青纪

念馆）、忠义街历史街区、国旗教育馆等代表我市

文旅特色的“金名片”点位串联起来，接送往返于

轻轨东山站点的游客与居民；二要在旅游专线大巴

车上放置我市特色旅游景点的详细简介及实用的

游玩攻略，方便游客提前规划行程；三要在旅游专

线大巴车上增添多媒体播放器，滚动播放瑞安的城

市宣传片以及旅游达人的打卡视频，增强对游客的

吸引力；四要强化对旅游专线大巴车司机的培训与

管理，提升其服务意识。同时，可考虑增设旅游专

线宣传专员，在车上为游客介绍景点特色，提供专

业的旅游咨询服务。

市人民政府在建议的答复函中表示，温州市轻

轨 S2 线能够串联我市各片区的文旅资源，对我市

文旅业发展具有十分重要的意义，提升城市品质及

客运服务能力能够有效改善我市旅游环境，彰显人

文关怀。下步，市政府将针对现有公交线路班次进

行适当地调整优化，提高运营时效。

喜迎市两会召开
建议提案精彩回放

RUI BAO

我从基层来

付晓芬：

用心调研聚民意
践行使命助发展

编者按：今年市两会即将召开。去年两会期

间，我市代表委员们积极履职担当、献计献策，为瑞

安高质量发展提出不少建议提案，这些建议提案落

实得如何？本报推出“建议提案精彩回放”栏目，敬

请关注。

增设S2线
旅游专线

建议名称：《关于增设轻轨S2东山站到

瑞安市区旅游专线的建议》

建议人：市人大代表何霞

办理单位：市人民政府

■记者周小玲
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品尝“云江丰味”特色菜

新一轮专项消费券
今日开抢

林垟水乡


